

# ORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 156/Viernes 12 de agosto de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [“Conmoción y pavor” en EE.UU. por ataque de los talibanes. \(Rebelión\).](#)
- [Las protestas y la incertidumbre se asientan en Siria. \(La Haine\).](#)

### DE CUBA

- [Parlamento denuncia trato arbitrario contra Gerardo Hernández](#) EFE.
- [Dedican comentarios al cumpleaños 85 de Fidel](#) AFP/ANSA.
- [Anuncia Chávez que hoy termina segunda fase de su tratamiento médico](#) EFE.
- [Apoya la FEU la causa de los estudiantes chilenos](#) EFE.
- [Directora del CENESEX sostuvo encuentro con congresistas de EE.UU](#) AFP.
- [Ros-Lehtinen conmina a nuevo jefe de la SINA a mayor injerencia en nuestros asuntos internos](#) AFP.
- [Informa la ONE que Argentina es el primer emisor de turismo en América Latina.](#) ANSA
- [Aerolínea Interjet inaugura vuelo directo entre Ciudad México y La Habana](#) EFE.
- [Joven cubano recibe Gran Premio Juvenil en Exposición Mundial de Filatelia](#) XINHUA.
- [Cuba acogerá por primera vez Norceca de Voleibol de Playa en Varadero](#) AFP.
- [Dayron Robles afina preparación para Mundial de Atletismo de Daegu](#) REUTERS.

### DEL MUNDO

- [Humala impone el bajo perfil como nuevo estilo de la presidencia de Perú](#) REUTERS.
- [Argentina mira de reojo la crisis en su debut con las primarias](#) DPA.
- [Congreso chileno propone acuerdo por conflicto estudiantil](#) AP.
- [Latinoamérica intenta eludir rebrote de crisis global](#) AP.
- [El 75% de votantes estadounidenses no confía en políticos para resolver economía](#) EFE.
- [Déficit comercial de EE.UU. alcanza su mayor nivel desde 2008](#) AP.
- [“Revoltosos británicos: jóvenes, pobres, desencantados”.](#) AP
- [Italia, dispuesta a reformas y “medidas fuertes” para equilibrar sus cuentas](#) AFP.
- [ONU: cientos de miles padecen hambruna en África oriental](#) AP.
- [Ban Ki-moon no aprecia avances en Libia](#) DPA.
- [Ataques aéreos de la CIA bajo lupa en Pakistán](#) EFE.
- [Ban Ki-moon no ve obstáculos para una hipotética visita a Corea del Norte](#) EFE.

REBELIÓN (Versión digital)

11 de agosto de 2011

ESPAÑA

## “CONMOCIÓN Y PAVOR” EN EE.UU. POR ATAQUE DE LOS TALIBANES

Pepe Escobar  
Asia Times Online

Hay que hablar de un doble golpe. No bastó con que Standard & Poor's rebajara la calificación crediticia de EE.UU.; con una sincronización impecable, y aparentemente de un solo tiro, los talibanes en Afganistán rebajaron simultáneamente el valor de la colosal maquinaria bélica del imperio.

Por mucho que la élite del poder de EE.UU. se niegue a aceptar que su crisis financiera fue causada por años de recortes tributarios de George W Bush para los ricos y las mega-corporaciones, masivos rescates de bancos y compañías aseguradoras y astronómicos gastos militares en las declinaciones del Pentágono de La Guerra Prolongada, la élite también se negará a reconocer que la “nueva” estrategia de la guerra en Afganistán también es un fracaso.

### Chinook derribado

El ruido de ese helicóptero de transporte Chinook CH-47 derribado por una granada propulsada por cohete (RPG) en la provincia Wardak, al sudoeste de Kabul, el viernes, matando a 38 personas – incluidos 19 SEAL (tropas especiales) de la Armada de EE.UU. y siete comandos afganos– fue el sonido digital a full del imperio conmocionado e intimidado hasta la incredulidad; no importa cuántos esfuerzos haga el Pentágono por ordenar prácticamente a los medios que “no den demasiada importancia” al derribo.

Wardak –junto con la vecina Logar– es ahora un terreno de primera de "Talibanistán". Están arraigados, conocen el terreno en detalle e incluso tienen tiempo para preparar operaciones complejas. Aparte de todo, los talibanes están “logrando progreso” (jerga del Pentágono) no solo en su pericia en las relaciones públicas y en la adaptación de nuevas armas al campo de batalla, sino también en la mecánica de dar un importante golpe psicológico a las fuerzas ocupantes occidentales.

Los SEAL forman parte de una enorme fuerza de tareas de 10 000 hombres del Comando Conjunto de Operaciones Especiales (JSOC, por sus siglas en inglés), basada en Afganistán, que ha participado hasta en 70 incursiones diarias en AfPak, capturando –según el relato del Pentágono– a 2 900 “insurgentes” y matando a más de 800 entre abril y julio. El alcance global del JSOC se analizó en un artículo de Nick Turse (vea Rebelión del 7 de agosto “Una guerra secreta en 120 países”)

Los SEAL muertos en Wardak formaban parte de la misma unidad, el Equipo 6, involucrada en el ataque a Abbottabad que mató al líder de al-Qaeda, Osama bin Laden, a principios de mayo. Pero en lugar de volar en uno de los helicópteros ‘ocultos’ de última tecnología del 160 Regimiento de Operaciones Especiales de Aviación del ejército, los SEAL en Wardak formaban parte de una operación de rescate, y viajaban en un Chinook corriente de la Guardia Nacional.

Mientras despegaban, cayeron en una trampa de los talibanes y fueron alcanzados por una RPG –lo que el detallista blog Danger Room en el sitio en la web Wired identificó como un obús con apoyo improvisado de mortero (IRAM)- que llevaba una ojiva mayor que una RPG disparada desde el hombro.

Según el portavoz talibán Zabiullah Mujahid, fue ciertamente “un arma similar a una RPG... y estamos tratando de conseguir más”.

Por lo tanto, suponiendo que el IRAM –que ha emigrado de los campos de batalla iraquíes– es ahora también un protagonista en Afganistán, podría calificarse de retorno de un remix del Stinger; durante los años ochenta en la yihad afgana contra la Unión Soviética, fue un importante factor que cambió las reglas del juego cuando EE.UU. suministró cientos de letales Stinger a los muyahidines, causando estragos entre los helicópteros del poderoso Ejército Rojo.

Una comparación minuciosa entre las operaciones de Abbottabad y de Wardak podrá causar mucho asombro –aparte de reventar el mito de los SEAL de la Armada como formidables cazadores-asesinos invencibles-. En Abbottabad, mientras se entregaba una versión tras otra del ataque a los

medios, finalmente se estableció que un helicóptero ‘oculto’ simplemente “se estrelló”. Nadie sabe si fue un error del piloto o si dispararon al helicóptero.

El hecho es que la “caída” dejó una sección de cola intacta del helicóptero ‘oculto’ dentro del complejo, esa sección de cola que hizo que el Pentágono temiera que podría ser “vendida” por los paquistaníes a los chinos. Va un poco lejos si se llega a creer que la caída no causó víctimas, como hacen creer el Pentágono y la Casa Blanca.

Y como la narrativa del ataque a bin Laden se modificó una y otra vez, las mentes febriles ya vinculan a esas víctimas con las bajas de Wardak, implicando que los SEAL que realmente murieron en la caída en Abbottabad “volvieron a morir” en Wardak. No ayuda en nada que las versiones iniciales del ataque de Wardak (posteriormente corregidas o modificadas) identificaran a los SEAL como los mismos que participaron en el ataque para “matar a Obama”.

Pásame el joystick

Después del ataque de Wardak, el nuevo jefe del Pentágono apareció con el usual discurso en Afganistán de “mantener el curso”, mientras los medios corporativos regurgitaban que “se programa que todas las tropas de combate extranjeras se irán antes de finales de 2014”, mientras todos saben que el Pentágono nunca dará la vuelta, morirá y aceptará ese tipo de salida.

Lo que hizo Wardak es reforzar la idea del Pentágono de que el gobierno de Kabul carece totalmente de preparación para mantener la seguridad en todo el país, sin que importe el hecho de que la mayoría de los afganos quiere que los extranjeros se vayan para siempre. Mientras la Casa Blanca y el Pentágono cantan su versión en remix de Should I Stay or Should I Go [Me quedo o me voy] de The Clash, todo lo que tienen que hacer los talibanes es esperar pacientemente, en silencio (odian la música pop). Saben que el hecho de que Kabul se haga cargo de la seguridad nacional solo reforzará su posición estratégica.

Es sorprendente (o tal vez no lo sea) que la élite del poder de Washington simplemente no se dé cuenta de que el imperio fue despiadadamente degradado por los talibanes durante el último mes. Los talibanes mataron al hermanastro del presidente Hamid Karzai, señor de la droga y agente de la CIA, Ahmad Wali. Mataron gente en su funeral. Mataron al jefe de relaciones tribales de Karzai y a un miembro del Parlamento. Y mataron al alcalde de Kandahar, Ghulam Hamidi.

No hace mucho –en el otoño de 2010– se hablaba de que EE.UU y la OTAN se ocuparían de Kandahar en una gran ofensiva de contrainsurgencia y que ganarían para siempre la guerra contra los talibanes.

Ahora han dejado de lado esa afirmación debido a los hechos en el terreno. Sin embargo, su artista conceptual –de manera típica para Washington– ha sido pateado hacia arriba. En Iraq, el general David Petraeus presentó un truco de ilusionista y convenció a todos en Washington de que su ofensiva de ‘oleada’ y contrainsurgencia de 2007 fue un éxito.

En Afganistán, a Petraeus le cayó una roca del Hindu Kush en la cabeza. En todo caso fue promovido a jefe de la CIA, de manera que otros serán los culpables. Y mientras caen más Chinook en Afganistán, por lo menos se podrá divertir con el joystick, concentrándose juguetonamente en atacar a muerte con drones las áreas tribales de Pakistán.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

# LAS PROTESTAS Y LA INCERTIDUMBRE SE ASIENTAN EN SIRIA

**Txente Rekondo**

Desde que comenzaron las protestas bautizadas como la "primavera árabe", el panorama internacional ha ido variando y la centralidad mediática también. Tras las sorpresas en Túnez y Egipto, y tras un breve paso por Yemen o Bahrein, desde hace meses los focos se centran en primer lugar en la intervención militar de la OTAN y sus aliados en Libia, y más recientemente en las maniobras y los sucesos en torno a Siria.

Más allá de las posiciones que los dirigentes de esos dos estados han mantenido en los últimos tiempos, no se puede ocultar que en algún momento también han estado situados en las "listas negras" de Occidente, y desde Washington siempre se les ha "tenido ganas". Y tampoco es causalidad que el manto de silencio sobre Yemen o Bahrein coincida con ese bombardeo de noticias sin confirmar o "anónimas" que inundan buena parte de los medios de comunicación occidentales, sin olvidar tampoco el peculiar papel que tanto al-Jazeera como al-Arabia estarían jugando en los escenarios sirio y libio.

En Siria, cada vez son más los que apuntan al temor a que acabe repitiéndose un escenario similar a la guerra civil libanesa o al que más recientemente ha vivido Iraq, donde las divisiones religiosas y sectarias se han apoderado del país. Algunos analistas señalan que de momento, la situación no es crítica, "el régimen no ha caído, y la población de Damasco y otras ciudades importantes tampoco se ha sublevado en masa; las fuerzas armadas tampoco se han fracturado; y a pesar de las dificultades, la economía no ha colapsado". Es evidente que estos cuatro meses han debilitado al régimen, pero al mismo tiempo todo indica que la propia oposición lo está todavía más. La represión, la sangre de la población en las calles no favorecen a una salida negociada, de ahí que ese fantasma de una guerra civil siga pendiendo de un fino hilo.

Las presiones y movimientos de Occidente no son nuevos. Las condenas de la Unión Europea o de EE.UU. se combinan con injerencias directas, como la visita de los embajadores de París y Washington a Hama. O las declaraciones del gobierno sionista de Israel a favor de "un cambio de régimen en Siria". También Turquía se mueve en un difícil equilibrio, preocupado por la avalancha de refugiados sirios, y al mismo tiempo por la actitud que puedan adoptar las minorías kurdas o alawitas tanto en Siria como dentro de sus propias fronteras.

Y en esta coyuntura también convive la participación de las redes salafistas alimentadas y alentadas desde Arabia Saudí y otros estados del Golfo, que maniobran para debilitar el eje sirio-iraní y aumentar al mismo tiempo su posición en la región.

En el pasado EE.UU. ha intervenido directamente en Siria, como en 1947 y 1949, pero es sobre todo en los últimos tiempos cuando se ha desplegado toda una serie de operaciones y maniobras más o menos encubiertas para derrocar al régimen de los al-Assad. Desde la ocupación de Iraq en 2003 las presiones sobre Damasco se han sucedido, combinadas además con la financiación de los grupos opositores en el exilio, el entrenamiento militar de algunos miembros de los mismos, e incluso con el apoyo a determinados organismos como el Centro de Derechos Humanos de Damasco, tutelado por el Fondo Nacional para la Democracia de Estados Unidos (NFD) entre otros.

La falta de unión de la oposición también se hace evidente. Así, podemos encontrar divisiones entre secularistas, islamistas, defensores de Derechos Humanos; o entre jóvenes desempleados que ha salido a las calles y opositores que han estado previamente en prisión; entre la llamada oposición

interna y los grupos de exiliados; entre los que buscan la intervención de Occidente y los que se oponen a la misma.

Como señala un importante académico, buen conocedor de la realidad siria, "si bien es cierto que el Estado sirio fue sorprendido por las protestas, y su situación actual no es muy cómoda, también lo es que la oposición presenta una fotografía más débil aún".

La presencia de grupos armados opositores es otro tema que no se aborda desde muchos medios de comunicación, bien por desconocimiento, bien por intereses calculados. Lo cierto es que en torno a los movimientos opositores existen grupos que en el pasado crearon redes de contrabando y que ahora intentan apoderarse de ese lucrativo negocio. Los enfrentamientos en áreas fronterizas donde esas redes de la criminalidad operan confirmarían esa percepción.

Otro aspecto sería el de la participación de movimientos salafistas o jihadistas. La mano saudita en torno a los mismos es evidente, y como en pasado se podría repetir en Siria la experiencia de Afganistán o Iraq. Algunas fuentes apuntan también a una posible alianza de intereses entre los salafistas y algunos grupos del exilio. Ambos buscan aprovecharse del "otro" en su propio beneficio, conscientes del abismo que separa a ambos proyectos.

El ataque del pasado mes de junio en Jisr al-Shughur, donde un grupo fuertemente armado atacó a las fuerzas armadas sirias causando más de un centenar de bajas, es un ejemplo de la presencia de ese movimiento, que contaría con apoyo en algunas regiones y que provendría de la vecina Turquía. Junto a ello no hay que ocultar los llamamientos de algunos clérigos sunnitas que han llegado a afirmar que tal vez sea necesario que "mueran un tercio de los sirios para que los otros dos tercios puedan vivir".

Todavía hay muchos pulsos sobre el escenario sirio. La mal llamada comunidad internacional muestra las ganas de EE.UU. y sus aliados, al tiempo que las llamadas potencias emergentes defienden otras posturas. El gobierno de Damasco teme que el escenario libio se repita en su territorio, por eso su decisión de evitar a toda costa que la ciudad de Hama se convierta en una especie de Bengazí, desde donde la oposición `pueda poner en marcha una fachada oficial en torno a un "gobierno y ejército" opositor.

La diversidad religiosa, la importancia geoestratégica, los intereses extranjeros en la región, los movimientos de actores externos son también factores a tener en cuenta a la hora de acercarnos a la complejidad que vive estas semanas Siria. Los movimientos de al-Assad, buscando un acuerdo por medio de una reforma del sistema pueden llegar demasiado tarde si la represión sigue acompañando a los mismos.

No obstante, la debilidad y desunión de la oposición de momento puede jugar a su favor, aunque no se puede descartar que algunos grupos jihadistas pongan en marcha su propia agenda, donde el "cuanto peor, mejor" suele ser su bandera estratégica, como ya hemos visto en otros escenarios de la región.

De momento, las protestas y la incertidumbre siguen adueñándose del ya de por sí complicado teatro de operaciones sirio.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 11 AGO (EFE).**- La Asamblea Nacional de Cuba exigió hoy a las autoridades norteamericanas que pongan fin al que consideran trato "arbitrario" e "ilegal" al que es sometido uno de los cinco agentes cubanos encarcelados en EE.UU., cuyo caso se encuentra en la fase de apelación extraordinaria.

En una nota divulgada hoy en La Habana, el Parlamento cubano exige que Estados Unidos ponga fin "de inmediato" a la "situación injusta e ilegal" en que se encuentra Gerardo Hernández, quien en 2001 fue condenado en ese país a dos cadenas perpetuas más 15 años.

Según la declaración, las autoridades de Estados Unidos obstaculizan o impiden a Hernández el acceso a documentos legales relacionados con su caso, en pleno proceso de apelación extraordinaria mediante el procedimiento de "habeas corpus".

La Asamblea destaca que las autoridades norteamericanas conocen que a comienzos de la próxima semana se vence un "plazo decisivo" en el "habeas corpus" de Hernández, pero "la situación sigue igual" a pesar de una denuncia anterior realizada por los diputados cubanos el 1 de agosto.

En ese sentido, la Asamblea reclama "la solidaridad de todas las personas honestas" para apoyar el caso de Hernández, a quien se condenó por conspirar en el derribo de dos avionetas del grupo anticastrista "Hermanos al Rescate" en 1996 y por conspiración en espionaje.

Hernández, de 46 años, fue detenido junto a René González, Antonio Guerrero, Fernando González y Ramón Labañino en 1998 en Florida y en 2001 un tribunal federal de Miami los declaró culpables de conspirar contra la seguridad nacional estadounidense a través de la llamada red de espionaje "Avispa".

En 2008 un panel de tres jueces del Undécimo Tribunal de Apelaciones de Atlanta ratificó la condena de Hernández, que en marzo pasado presentó una declaración jurada en un tribunal de Florida reiterando su inocencia en los hechos.

En Cuba los cinco agentes son considerados "héroes" que luchaban contra el terrorismo.

-----  
**LA HABANA, 11 AGO 2011 (AFP)** - El líder cubano Fidel Castro cumple el sábado 85 años, retirado totalmente del poder, tras legar a su hermano Raúl la gigantesca misión de reformar el ineficiente y agotado modelo económico socialista en la isla que mantuvo durante medio siglo.

Su cumpleaños, a diferencia de los 80 de Raúl en junio, motiva celebraciones esta semana que culminarán la noche de viernes a sábado en la "Serenata de la fidelidad", organizada por la Fundación de su amigo el pintor ecuatoriano Oswaldo Guayasamín (1919-99), en el Teatro Karl Marx de La Habana, sin que aún se confirme su asistencia.

Tras 48 años en el poder, Fidel enfermó de gravedad y delegó el mando a su hermano Raúl el 31 de julio de 2006, marcando el fin de una era en la historia de esta isla de 11 millones de habitantes, que paulatinamente se han habituado a la ausencia de su fuerte liderazgo.

Evocando a su hermano cuando en 2000 dijo que revolución "es cambiar todo lo que debe ser cambiado", Raúl impulsa 300 medidas avaladas en abril por el VI Congreso del Partido Comunista (PCC), que incluyen apertura al sector privado y capital extranjero, recorte de un millón de empleos y subsidios para desmontar el Estado paternalista de Fidel.

"Raúl está al mando. Fidel le ha dado autoridad para tomar decisiones, pero aún pone límites, sobre todo en las reformas, que van lentas, con cautela", dijo a la AFP Michael Schifter, presidente del Diálogo Interamericano, con sede en Washington.

Bendiciendo la reforma de su hermano y saliendo al paso a quienes lo tachan de "inmovilista", Fidel impactó hace un año con su frase "el modelo cubano ya no funciona ni siquiera para nosotros".

"Su momento histórico pasó. El Congreso marca la consolidación de Raúl, que no es demócrata, pero sí pragmático y racional, y está tratando de resolver los errores y fracasos que le dejó su hermano. La Cuba de hoy no es la misma que la de 2006", opinó el economista opositor Oscar Espinosa.

Fidel Castro dejó en el VI Congreso su último cargo de poder, la jefatura del gobernante PCC (único), pero su ideario es exaltado en el discurso oficial, por diversos sectores y líderes de América Latina.

Castro llega a sus 85 años en momentos en que una izquierda variopinta gobierna en la región (Brasil, Venezuela, Ecuador, Perú, Bolivia, Argentina, Uruguay, Paraguay, El Salvador y Nicaragua). Lo que soñó lograr por las armas, llegó por las urnas.

El cumpleaños lo encuentra ocupado en el tratamiento contra el cáncer que sigue en Cuba el presidente venezolano Hugo Chávez, a quien invistió como su "heredero político", demostrando su "agudeza conspirativa", según el analista cubano Arturo López-Levy.

"Fidel es gran consejero de decisiones estratégicas en el país. En América Latina, un patriarca de la izquierda que aconseja en primer lugar a Chávez y reflexiona sobre los modelos socialistas y sus errores", agregó.

Hombre de tribunas y discursos kilométricos, Fidel se ha dedicado a escribir artículos de prensa sobre problemas mundiales -ya suman 361- en su retiro desde su casa en el oeste de La Habana, donde vive con su esposa Dalia Soto del Valle.

"Pese a estar retirado, mantiene su liderazgo dentro y fuera de Cuba. Ahora está publicando menos porque está volcado en la salud de Chávez, pero está ahí", dijo Dayamí Arroyo, una trabajadora social de 32 años.

En la primera etapa de enfermedad, el otrora barbudo guerrillero de uniforme verde olivo aparecía en vídeos y fotos; pero hace un año mostró una inesperada recuperación y salió en público, aunque desde su asistencia al Congreso del PCC en abril se le ve raramente en los medios, con Chávez.

Hijo de un inmigrante gallego terrateniente y una campesina cubana, nacido en Birán (sureste), Fidel, quien tiene ocho hijos, es el único sobreviviente de los protagonistas de la Guerra Fría y una de las figuras más polémicas del siglo XX.

Gobernó siempre enfrentado a Estados Unidos, considerado por sus seguidores un revolucionario humanista y por sus opositores como un dictador represor de libertades.

Enemigos en Miami y Washington apostaban a que la revolución en Cuba desaparecería cuando muriera. Pero la enfermedad llevó a una sucesión en vida que creó un escenario no previsto por nadie.

Para analistas, la transición ordenada a una Cuba distinta al modelo "Fidel al timón" está en curso, sin los disturbios pronosticados. A la pregunta de ¿qué pasará en la isla cuando muera?, responden: un funeral.

-----  
**POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 11 (ANSA)-** De los seis hombres en quienes Fidel Castro, quien cumplirá este sábado 85 años, delegó ocupaciones al enfermarse en 2006, los más jóvenes eran los entonces vicepresidente Carlos Lage Dávila y el canciller Felipe Pérez Roque, pero ambos quedaron fuera del gobierno bajo críticas severas en marzo de 2009.

Un séptimo hombre, Carlos Valenciaga, quien leyó incluso la proclama que anunció la enfermedad del Comandante en Jefe el 31 de julio de 2006, fue revocado de su cargo en el Consejo de Estado en 2008, por errores cometidos.

Lage, nacido en 1951, Pérez Roque, en 1965 y Valenciaga en 1975, fueron las tres personalidades de una llamada nueva generación más mencionadas en los análisis internacionales sobre los posibles relevos para ocupar los puestos claves del gobernante Partido Comunista y el gobierno cubanos.

En febrero de 2008, pese a que los tres seguían en sus puestos, ninguno fue promovido. En aquel momento la Asamblea Nacional del Poder Popular (parlamento) eligió un Consejo de Estado, formado por 31 personas, encabezado por Raúl Castro, que sustituyó en el puesto, ya oficialmente a Fidel, que se negó a postularse a causa de su salud.

Los elegidos, en su mayoría, fueron personas consideradas históricas, entre estos combatientes de más de 75 años de edad en la guerrilla de la Sierra Maestra, que venció al régimen de Fulgencio Batista en 1959, o con largas permanencias en puestos cruciales. El presidente Castro cumplió 80 años de edad en junio último y su primer vicepresidente José Ramón Machado también es octogenario.

"A pesar de que no dejamos de hacer varios intentos para promover jóvenes a cargos principales, la vida demostró que no siempre las selecciones fueron acertadas", señaló el presidente Castro durante el Sexto Congreso del gobernante Partido Comunista en abril último.

El congreso eligió Primer Secretario a Raúl Castro, cargo que hasta entonces ocupaba Fidel pese a que no lo ejercía desde que enfermó.

"Hoy afrontamos las consecuencias de no contar con una reserva de sustitutos debidamente preparados", expuso el presidente cubano y ahora líder del partido.

Aunque el Comité Central fue renovado en un 50 por ciento en ese congreso, continuó predominando en éste la "dirigencia histórica".

Castro prometió que "en el transcurso de los próximos años, más temprano que tarde, iremos perfeccionando nombramientos y el nivel de experiencia de estos compañeros que formamos parte de este importante órgano político".

Entre las personalidades en ascenso más respetadas en la actualidad, está Marino Murillo, de 50 años de edad, quien fue ministro de Economía y Planificación y actualmente está encargado de coordinar el desarrollo de los cambios económicos en marcha en el país aprobados por el congreso.

Pero las palabras de Raúl Castro ante el congreso congelaron, al menos por ahora, los análisis sobre quienes podrían integrar la nueva generación que gobernará Cuba después de la dirigencia histórica.

-----  
**CARACAS, 11 AGO (EFE).**- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, acusó hoy a sus opositores de conspirar contra su Gobierno, en una llamada telefónica que, dijo, hacía acostado desde La Habana, mientras continuaba recibiendo nuevas dosis de quimioterapia en el cuarto día de ese tratamiento.

"Aquí relajadito, acostadito (...), asimilando bien el tratamiento" y encomendado "a dios, a la virgen, a los santos de la sabana, a los médicos", dijo en una llamada telefónica transmitida por la televisión estatal en un acto con motivo de la inauguración de un centro médico construido en Caracas con ayuda cubana.

Tras pedir y arrancar aplausos para el líder cubano Fidel Castro y la misión médica cubana, Chávez indicó que sus opositores no reconocen ese esfuerzo y "andan conspirando", en una comunicación que rompió dos días de silencio del presidente venezolano.

El mandatario acusó a sus oponentes de optar por la vía de la conspiración "porque miran las encuestas" que vaticinan que el próximo año ganará las elecciones que definirán el período presidencial 2013-2019, y añadió: "no nos van a ganar las elecciones; los vamos a noquear".

"Andan conspirando y detrás de ellos está el imperio", añadió en alusión a Estados Unidos, a cuyo Gobierno atribuyó haber ordenado disminuir en "casi 2 millones de millones de dólares" el gasto social y de no querer "cortar los gastos militares".

"Pido unidad desde mi cama, pero victorioso", porque "estamos ganando y ganaremos", para vivir "como el pueblo: cada día mejor", añadió.

Chávez viajó el pasado fin de semana a Cuba para continuar su tratamiento contra un cáncer, después de que el pasado 20 de junio se le extrajera un tumor canceroso en la isla.

"Estaré varios días, no menos de una semana, en esta segunda etapa de quimioterapia", señaló el pasado viernes, cuando advirtió que esta segunda parte del tratamiento contra el cáncer le obligaría a bajar "un poco" su perfil público.

Sin embargo, poco después del acto en Caracas, Chávez participó nuevamente vía telefónica en un acto militar desarrollado en su natal Barinas (oeste), y confesó: "no aguanté las ganas y llamé".

"Estoy tranquilo espiritualmente, estoy asimilando bien el tratamiento (...) y mañana terminamos esta sesión y pronto estaré de nuevo en Venezuela", añadió.

Denunció que los jefes de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) son víctimas de una oposición, a la que llamó "canalla hipócrita, apátrida e indigna", la cual, subrayó, hasta pide su renuncia.

"No es que sean brutos, sino que manipulan" y "están en conspiración abierta (...); la canalla arremete contra los líderes, los generales del pueblo, no de la oligarquía", sostuvo Chávez y les pidió a los militares "no caer en provocaciones".

"No se equivoquen, no se vayan a equivocar otra vez (...) a ustedes les hablo: déjenme quieta a la Fuerza Armada", insistió.

"Creen que somos eunucos; eunucos serán ellos, los de la MUD", añadió en alusión a la Mesa de la Unidad Democrática, la alianza que aglutina una treintena de partidos y organizaciones antichavistas.

Chávez también anunció que ha obtenido créditos por un total de 12.000 millones de dólares de Rusia, China y Brasil para modernizar la Fuerza Armada, de los que, aseguró, ofrecerá detalles una vez que regrese al país, aunque anticipó que los pagará con petróleo.

-----

**LA HABANA, 11 AGO (EFE).**- La Federación Estudiantil Universitaria de Cuba (FEU) expresó su apoyo a la protesta de los estudiantes chilenos en demanda de una mejor educación pública, rechazó la "brutalidad" contra sus manifestaciones e hizo un llamado a condenar las políticas neoliberales.

En un comunicado publicado hoy en el diario oficial Juventud Rebelde, la FEU calificó de "inaceptable" la situación que viven los chilenos con un sistema educacional "elitista" y afirmó que hace suya la causa de esos educandos y les manifiesta su apoyo en la lucha.

"(La FEU) condena la brutalidad y el uso de la fuerza que viola constantemente sus derechos a la libertad de reunión y de expresión e insta a que sean escuchadas y atendidas las demandas de los estudiantes sobre la base del diálogo y el entendimiento pacífico", indica el texto fechado el miércoles.

La federación cubana destaca que el 16 Congreso de la Organización Continental Latinoamericana y Caribeña de Estudiantes (OCLAE), que se celebra en Montevideo, Uruguay, constituye para el movimiento estudiantil "un importante espacio de denuncia a tan infames actitudes".

"Asumamos que la lucha contra el neoliberalismo no solo es la causa del estudiantado chileno. Convocamos a todas las organizaciones amigas y a la opinión pública internacional a ser multiplicadores de esta condena", subraya.

Además, la FEU manifiesta que "la batalla por el acceso a la educación, por la oportunidad al conocimiento y la cultura como determinantes de la libertad no debe cesar jamás en el mundo".

El cantautor cubano Silvio Rodríguez también expresó ayer miércoles su apoyo a la "justísima indignación" de los estudiantes chilenos en su blog "Segunda cita".

Las masivas movilizaciones y marchas de protesta de los estudiantes en Chile comenzaron a mediados de mayo para exigir que el Gobierno central vuelva a administrar la educación primaria y secundaria.

Las reivindicaciones de los manifestantes también incluyen que se prohíba a las instituciones privadas lucrarse con la educación y que se garantice en la Constitución el derecho a una educación pública, gratuita y de calidad.

-----

**LA HABANA, 11 AGO 2011 (AFP)** - La sexóloga Mariela Castro, hija del presidente cubano Raúl Castro, pidió en La Habana a congresistas de Estados Unidos que apoyen a Barack Obama a un segundo mandato para que tenga la "oportunidad de hacer cosas mejores", según un comunicado publicado el jueves.

Mariela Castro "expresó su opinión de que al Presidente Obama deberían perdonársele las fallas del primer mandato y apoyarlo para un segundo período, que le daría la oportunidad de hacer cosas mejores", señaló un comunicado del Centro Nacional de Educación Sexual (CENESEX), que ella dirige, publicado en su sitio [www.cenesexualidad.sld.cu](http://www.cenesexualidad.sld.cu).

Al recibir el martes a los congresistas Bárbara Lee, Lynn Woolsey y Sam Farr en la sede del CENESEX, Mariela Castro también les pidió que "hicieran el mayor esfuerzo para lograr la liberación de los 5 héroes antiterroristas cubanos injustamente presos en cárceles norteamericanas".

Antonio Guerrero, Fernando González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino y René González, detenidos en 1998, cumplen largas condenas en Estados Unidos por cargos de espionaje, pero el Gobierno cubano sostiene que eran sus agentes para vigilar a los grupos anticastristas de Miami.

Los congresistas estadounidenses estuvieron acompañados por funcionarias del Centro para la Democracia en las Américas, incluyendo su Directora Ejecutiva, Sarah Stephens.

"Durante el encuentro, Mariela Castro explicó el trabajo educativo y de sensibilización que realiza el CENESEX a favor de la educación sexual de la población, sobre todo en contra de la reproducción de dogmas y prejuicios ancestrales, como el principal aporte a la sociedad", dijo el texto.

Los visitantes se interesaron por el apoyo institucional a los derechos LGBT y el trabajo que se realiza en la atención a la epidemia del VIH sida, a partir de la compleja situación que se presenta en los propios Estados Unidos, sobre todo en la población afrodescendiente, añadió.

-----

**WASHINGTON, 11 AGO 2011 (AFP)** - Una legisladora estadounidense de alto nivel fuertemente crítica del gobierno cubano se reunió el jueves con el nuevo responsable de la misión diplomática de su país en La Habana y lo conminó a promover los derechos humanos y la democracia en la isla caribeña.

Ileana Ros-Lehtinen, presidenta del comité de Relaciones Exteriores del Congreso, se reunió con John Caulfield, quien asumirá como jefe de misión de la Sección de Intereses de Estados Unidos (USINT) en La Habana en septiembre.

"La promoción de los derechos humanos y de la democracia en Cuba debe ser un objetivo central de la misión de Estados Unidos en La Habana", dijo en un comunicado Ros-Lehtinen, reputada por su postura crítica hacia Fidel Castro y su hermano Raúl.

"Urge que la USINT se comprometa activamente ante el pueblo cubano, incluyendo a la sociedad civil y a los grupos de disidentes, para ayudarlo a adoptar principios democráticos en la isla, como libertad de expresión, de prensa y de reunión", dijo.

"Espero poder trabajar estrechamente con el señor Caulfield y que enfoque su acción en hacer avanzar los intereses de Estados Unidos en la isla, ayudando al pueblo cubano a encarar una transición hacia una democracia representativa", señaló.

Estados Unidos y Cuba no tienen relaciones a nivel de embajadas desde la revolución cubana de 1959, que llevó a Fidel Castro al poder, y están mutuamente representados diplomáticamente por secciones de interés.

El llamado de Ros-Lehtinen tuvo lugar tras el profundo malestar que causó en Washington la sentencia de 15 años de prisión pronunciada en Cuba contra el constructor estadounidense Alan Gross, en prisión desde 2009 por cargos de espionaje.

La Suprema corte de Cuba confirmó ese fallo la semana pasada.

-----  
**LA HABANA, 11 (ANSA)** - Argentina encabeza la lista de países latinoamericanos emisores de turismo hacia Cuba, cuyos ingresos globales por ese sector aumentaron 13% en los primeros seis meses de este año en relación con el mismo periodo de 2010.

Un reporte de la Oficina Nacional de Estadísticas anunció esta semana que 43.400 argentinos vinieron a este país del Caribe en ese período, un 25,6% más que en los mismos meses de 2010.

Los países latinoamericanos que siguen a Argentina, que está en el séptimo lugar en comparación con el resto del mundo, son México, Venezuela, Chile y Colombia.

Durante los primeros seis meses de 2011 visitaron Cuba 1.537.865 turistas, mientras en el periodo del año pasado lo hicieron 1.389.932, lo que implica un incremento del 10,6%.

Los tres primeros países emisores de turismo a Cuba en el mundo fueron en el lapso analizado Canadá, Inglaterra e Italia, reflejó la Oficina.

-----  
**LA HABANA, 11 AGO (EFE).**- La aerolínea mexicana Interjet abrirá a partir de mañana una nueva ruta directa entre Ciudad de México y La Habana, informó hoy el ministerio del Turismo (Mintur) de Cuba.

La Habana es el segundo destino internacional que establece Interjet, después de Guatemala.

Esta operación se desarrollará con una frecuencia diaria en aviones A320, con capacidad para 150 pasajeros, indicó un comunicado del Mintur divulgado en la capital cubana.

El inicio de las operaciones de Interjet a la isla "contribuirá significativamente a consolidar la posición de México, históricamente entre los principales mercados emisores de turistas a La Mayor de Las Antillas", indicó.

Interjet ofrece actualmente conectividad en 38 rutas hacia el interior de México, lo que "facilita y amplía" el acceso de los potenciales turistas mexicanos al destino Cuba, añadió.

En este vuelo inaugural viajará a Cuba un grupo integrado por directivos de la aerolínea Interjet y representantes de medios de prensa que tienen previsto visitar algunos polos turísticos de la isla como La Habana, el balneario de Varadero y el Cayo Santa María.

En el año 2010 visitaron Cuba 66.700 turistas mexicanos, y entre enero y marzo de este año más de 16.300 habían arribado a la isla, según datos de la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE).

Canadá fue el primer emisor de visitantes en 2010, seguido por Inglaterra, Italia, España y México, en el séptimo lugar.

Cuba recibió más de un 1,5 millones de turistas extranjeros en el primer semestre de 2011, y de acuerdo con las previsiones de las autoridades turísticas de la isla este año debe cerrar con 2,7 millones de visitantes extranjeros.

-----  
**LA HABANA, 11 AGO (XINHUA)** -- El cubano Adrián Fernández ganó por tercera ocasión consecutiva el Gran Premio Juvenil en el Japan World Stamp Exhibition (Philanippon 2011), la más importante cita de los filatelistas del orbe, publicó hoy la prensa local.

Natural de La Habana, Fernández se convirtió así en el primer filatelista que obtiene tres veces seguidas el Gran Premio Juvenil en certámenes internacionales de filatelia, pues antes lo alcanzó en China-2009 y Portugal-2010, refiere el sitio Cubadebate.

El presidente de la Federación Internacional de Filatelia, Tay Peng Hian, al clausurar la cita, reconoció el hecho de que un cubano fuera el primer tricampeón juvenil y destacó el alto nivel de la colección del antillano, titulada "Marcas postales prefilatélicas de Cuba", una muestra que estudia la historia postal cubana hasta mediados del siglo XIX.

La presentación de los cubanos resultó muy exitosa, pues también Adrián Nazco obtuvo medalla de Vermeil, con su recopilación "Barco al agua, que el viento sople", y Eduardo Carlos Losa, quien debutó en estos certámenes y presentó su colección "El paraíso de la fauna alada", y alcanzó medalla de Plata Grande.

También Gilbert Benítez recibió medalla de Plata Grande por "La hazaña de Colón" y a la muestra titulada "Enteros postales cubanos", de Pedro Morales Capote, se le otorgó medalla de Plata.

Los filatelistas adultos de la isla estuvieron representados por Juan Emilio Martínez, quien fue merecedor de una medalla de Plata por "El Teléfono", colección presentada por primera vez en una cita del orbe.

La Exposición Philanippon 2011, visitada por más de medio millón de personas, sesionó del 28 de julio al 2 de agosto en el Pacific Yokohama Center, en esa ciudad japonesa, donde se presentaron más de 2.000 colecciones de 65 naciones.

-----  
**LA HABANA, 11 AGO 2011 (AFP)** - Cuba será sede por vez primera del circuito de voleibol de playa de la zona Norceca, cuando 64 parejas de 16 países disputen la novena fase en el balneario de Varadero, la cual será puntuable para Londres-2012, informó este jueves la prensa local.

"La novena fase del circuito de voleibol de playa de la Confederación Norte, Centroamericana y del Caribe (Norceca) se efectuará del 26 al 28 del presente mes en las arenas del Hotel Meliá-Las Américas, de Varadero, lo que significa la primera vez que Cuba es sede del evento", precisó el diario digital Jit.

El órgano del Instituto Cubano de Deportes (Inder) señaló que en principio el torneo estaba previsto para comenzar el día 22, pero por decisión del Comité Organizador se fijó el nuevo calendario, según trascendió en reunión presidida por Mireya Luis, coordinadora del voleibol de playa en Cuba.

Luis, una leyenda del voleibol cubano y dueña de tres títulos olímpicos, confirmó que al torneo asistirán dúos de Estados Unidos, Canadá, México, Puerto Rico, República Dominicana, Guatemala, Panamá, Jamaica, Honduras, Costa Rica, Nicaragua, El Salvador, Belice, Islas Caimán, Saint Kitts y Nevis, y Cuba.

El Norceca es clasificatorio para citas múltiples como Juegos Centroamericanos y del Caribe, Panamericanos y Olímpicos, subrayó Jit.

-----  
**POR NELSON ACOSTA**

**LA HABANA, AGO 11 (REUTERS)** - El cubano Dayron Robles, plusmarquista mundial en 110 metros con vallas, cerró su programa de competiciones en Europa y afina su preparación en España de cara al Mundial de atletismo de este mes, donde buscará el único título que le resta en su carrera deportiva.

Robles, campeón olímpico en Pekín 2008, es una de las principales cartas de América Latina en la venidera competición mundialista que comenzará el 27 de este mes en Daegu, Corea del Sur, con la participación de alrededor de 2.000 atletas de unas 200 federaciones nacionales.

"Dayron ha detenido ya su etapa de competiciones premundiales en Europa. Es una estrategia para dosificar la preparación en la fase final directa al Mundial", dijo el jueves a REUTERS por teléfono desde Madrid su entrenador, Santiago Antúnez.

El velocista cubano tendría una última competencia de acondicionamiento el 18 de este mes en Eslovenia, según la agenda de su entrenador.

Antúnez se alistaba el jueves en la mañana para comenzar una nueva sesión de entrenamiento en la pista "Fuente de la Niña", en Guadalajara, a unos pocos kilómetros del centro de Madrid.

También entrena en esa localidad la triplista cubana Yargelis Savigne, doble campeona mundial en Osaka 2007 y Berlín 2009, otra de las esperanzas latinoamericanas en Daegu.

Robles, dueño del récord mundial en su especialidad con 12,87 segundos, encabeza una escuadra de unos 30 deportistas cubanos que competirán en la cita mundialista.

#### LISTO PARA DAR BATALLA

Robles mostró este año una gran forma tras imponerse dos veces en lides de París y Londres al estadounidense David Oliver, quien tiene la mejor marca de la temporada con 12,94 segundos y amenaza seriamente el primado del cubano, con un tiempo de 12,89 segundos en el 2010.

El mejor registro del cubano este año es de 13,04 segundos en Londres la semana pasada.

"Me siento muy bien, tranquilo, entrenando para dar la batalla en busca del oro en el Mundial", dijo recientemente el monarca olímpico de Pekín 2008, campeón mundial bajo techo en Qatar 2010 en 60 mts con obstáculos y titular panamericano de Río de Janeiro 2007.

"Ese es el objetivo", afirmó sin más detalles.

En tanto, Antúnez destacó que los dos triunfos de Robles ante Oliver le proporcionaron mucha confianza en la pista y "desde el punto de vista psicológico han sido muy importantes".

Robles, Oliver, el chino Liu Xiang -oro olímpico en Atenas 2004 y quien ha preferido mantenerse compitiendo solamente en Asia-, así como el estadounidense Jason Richardson, se perfilan como principales candidatos a las medallas en el Mundial 2011.

El barbadense Ryan Brathwaite (13,14 segundos) ganó el oro en el Mundial de hace dos años en Berlín, donde el cubano Robles resultó eliminado en semifinales debido a una lesión en una de sus piernas.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**LIMA, AGO 11 (REUTERS)** - El presidente Ollanta Humala parece haber impuesto el silencio como nuevo estilo de Gobierno en Perú, evitando los discursos y las declaraciones a la prensa tras semanas de asumir el poder en un país cargado de diferencias políticas.

El militar retirado de 49 años sólo ha utilizado como vehículo de comunicación, desde su escritorio, la red social Twitter, tocando temas de seguridad interna de gran impacto mediático.

La escena es peculiar además porque su jefe de gabinete, el empresario Salomón Lerner, ha pedido a los ministros mediante una carta no declarar sobre asuntos de "filosofía global" del Gobierno y sobre eventuales modificaciones legales en el país.

"Es una persona que no domina la palabra y quizá podría meter la pata (equivocarse al hablar)", dijo a REUTERS el analista político Fernando Rospigliosi sobre Humala. "Está abrumado por los cuestionamientos y tiene un equipo muy heterogéneo que armó para conciliar con todos", agregó.

El bajo perfil de Humala contrasta radicalmente con el del ex presidente Alan García, un locuaz político que se convirtió en un defensor del libre mercado y quien comentaba casi a diario temas de coyuntura y opinaba sobre materias diversas.

Otros presidentes como Alejandro Toledo y Alberto Fujimori también eligieron la tribuna pública apenas llegaron al poder.

La reserva de Humala, que ha abandonado ideas radicales de izquierda, ha dejado en la polémica temas clave como el posible cambio en la Constitución política en el ámbito económico, hecho que ha alarmado a la clase empresarial de la nación.

Según algunos legisladores oficialistas, Humala evalúa darle un mayor rol al Estado en actividades económicas en las que la empresa privada no ha llegado por no ser rentable.

El presidente, que había descartado a fines de su campaña una reforma a la Constitución, abrió la discusión durante su juramentación de su cargo en el Congreso, al evocar la Carta Magna de 1979 y no la nueva Constitución vigente desde 1993.

#### SOLO EN TWITTER

Desde que asumió al poder el 28 de julio, Humala ha enviado cinco breves mensajes desde su cuenta en Twitter, en su mayoría prometiendo luchar sin tregua contra la delincuencia tras un atentado criminal contra la familia de un legislador.

Pero el mandatario, con unos 71.000 seguidores en la red social, tiene pocos adeptos comparado con otros líderes de Latinoamérica como el presidente izquierdista de Venezuela, Hugo Chávez, de quien Humala se ha alejado ideológicamente.

Chávez tiene casi 1,5 millones de seguidores en Twitter.

El primer ministro Lerner defendió el miércoles la forma de actuar de Humala al ser preguntado sobre el aparente silencio del mandatario: "En el caso de Humala son formas de manejo, él está atendiendo otras responsabilidades", dijo a periodistas.

Humala fue elegido presidente de Perú a inicios de junio con el 52,5 por ciento de los votos y su popularidad aumentó a un 70 por ciento poco después de su triunfo en los comicios.

Pero una semana antes de asumir el mandato de cinco años, la aprobación de Humala cayó al 41 por ciento, en medio de un escándalo por el viaje de uno de sus hermanos a Rusia, donde tuvo sin autorización reuniones con funcionarios de ese país.

Sin la exposición pública de Humala, los ministros y colaboradores del presidente han tocado temas picantes como la relación con los medios de comunicación en el país, a quienes acusan de buscar desprestigiar los poderes del Estado.

"El Congreso tiene que retomar el lugar que ha perdido y el mejor camino no son los periodistas", dijo el presidente del Poder Legislativo, Daniel Abugattás, en una reciente entrevista al diario El Comercio, el más importante del país andino.

#### TEMAS CANDENTES

Otros de los temas en polémica sin Humala en el ruedo es el posible indulto al hermano del presidente, preso por un intento de golpe de Estado en el 2005, que dejó seis muertos.

El ministro peruano de Defensa, el general retirado Daniel Mora, dijo a un diario local que Antauro Humala "no participó en forma directa" en dicha rebelión e invocó a dejar que la justicia se ocupe del tema de la posible excarcelación del hermano del presidente, sentenciado a 25 años de prisión.

Un indulto o amnistía al pariente del presidente de Perú activaría pedidos de un beneficio similar para el ex mandatario Alberto Fujimori por parte de sus seguidores, según analistas.

Fujimori -de 73 años- está condenado a 25 años de prisión por tolerar abusos a los derechos humanos en su Gobierno.

La ex candidata presidencial Keiko Fujimori, quien perdió las elecciones frente a Humala, afirmó hace unas semanas que su familia evalúa presentar al Gobierno una solicitud de indulto para su padre, alegando su delicado estado de salud.

Defensores de los derechos humanos en Perú rechazan una posible excarcelación de Antauro Humala o de Alberto Fujimori.

-----  
**BUENOS AIRES, 11 AGO (DPA)** - La Argentina estrenará este domingo el sistema de primarias obligatorias, en el inicio del proceso electoral en el que la presidenta Cristina Fernández de Kirchner buscará su reelección, con un ojo puesto en la crisis financiera internacional.

El gobierno sostiene a cada paso que el país está lejos de ser contagiado por la debacle que azota a Estados Unidos y Europa, alerta ante todo síntoma que pudiera afectar la campaña electoral.

El ministro de Economía y compañero de fórmula de Fernández de Kirchner, Amado Boudou, reconoció que la Argentina podría recibir "algún coletazo" pero negó que el dólar se vaya a disparar, causando una devaluación del peso.

"¿Qué hubiera pasado con la Argentina años atrás si nos tocaba esta crisis? Sí pasó el Tequila o la crisis de Brasil y nos afectaba a nosotros, hoy no", aseguró por su parte Fernández de Kirchner al cerrar su campaña antes de las primarias del próximo domingo.

"Este proyecto político tiene valores que no cotizan en Bolsa. Este es un modelo de inclusión, en el que privilegiamos el valor de la igualdad", remarcó la jefa de Estado, marcando su énfasis en los

planes de ayuda a los sectores más pobres.

Uno de los efectos más temidos en esta nación sudamericana es una caída de los precios de los commodities y una recesión global que derrumbe la demanda de alimentos y subproductos.

El sector agropecuario es uno de los motores del crecimiento económico argentino, junto con los combustibles y los minerales, impulsados por el contexto internacional. Tras superar la profunda crisis de 2001 y 2002, el kirchnerismo recibió un país en recuperación y desde entonces la Argentina crece a tasas chinas, con sólo una breve interrupción en 2009 por la debacle global.

Esto permitió reducir paulatinamente la tasa de desempleo hasta el 7,3 por ciento en el segundo trimestre de este año, aunque no hay consenso acerca de una fuerte disminución de la pobreza, que según cálculos independientes se mantiene en torno al 20 o 30 por ciento de la población, pese a que las estadísticas oficiales dan cifras mucho menores.

China y Brasil son dos de sus principales clientes externos, y por eso muchas miradas hoy se dirigen hacia lo que suceda allí con esta crisis global.

En el plano local, el auge del consumo interno y el gasto público, que registró importantes aumentos en los últimos años, aportan mientras tanto un peso importante para movilizar la producción en un marco de inflación anual que según los cálculos privados rondaría entre el 20 y el 25 por ciento.

Las cuentas fiscales, nutridas por los derechos de importación agrícolas, comienzan a mostrar cierto deterioro. El superávit fiscal se mantiene con aportes del Tesoro y otros recursos, mientras el saldo positivo de la balanza comercial es sostenido mediante trabas informales a la importación que generan malestar afuera.

Argentina se muestra no obstante más sólida para enfrentar esta crisis que otras anteriores, aunque el escenario internacional esté sumido en la incertidumbre y a nivel local se estimen menores tasas de crecimiento y se observen las tradicionales señales de alerta que se generan en toda campaña electoral.

El gobierno está decidido a cuidar el nivel de las reservas de divisas y el tipo de cambio para evitar sacudones de última hora antes de los comicios.

La estabilidad laboral, con alzas salariales que en amplia medida acompañan las subidas de los precios, el crecimiento económico y amplios planes de asistencia social son algunos de los pilares que explican el liderazgo de Fernández de Kirchner en las preferencias de cara a las presidenciales del 23 de octubre próximo.

-----  
**SANTIAGO DE CHILE (AP)** \_ Los presidentes del Senado y la Cámara de Diputados propusieron el jueves una mesa de diálogo y un acuerdo político con participación de todos los sectores involucrados para resolver el prolongado conflicto estudiantil que sacude a Chile.

El presidente Sebastián Piñera recogió el llamado legislativo y, aunque no precisó los pasos que dará, señaló la necesidad de "buscar de una vez por todas el diálogo fértil y fecundo, que es el único que nos va a permitir avanzar de verdad a mejorar la calidad de la educación, la equidad de la educación y el financiamiento de la educación, que son las grandes prioridades de los estudiantes".

El presidente del Senado, el centroizquierdista Guido Girardi, manifestó que con sus protestas "los estudiantes han logrado cambiar Chile y creo que... tienen que cosechar y recoger y transformar eso que han hecho en cambios verdaderos".

A su vez, el presidente de la Cámara de Diputados, el derechista Patricio Melero, expresó que "insistimos en la necesidad urgente de que nos sentemos a dialogar y a seguir trabajando" para dar solución al conflicto que desde hace más de dos semanas tiene paralizadas una cantidad importante de universidades y el 7,7%, según el gobierno, de los colegios de enseñanza media.

Aunque la víspera el gobierno hizo saber su voluntad de sentarse a dialogar aún no ha dado ningún paso en concreto. El ministro de Educación, Felipe Bulnes, planteó en cambio un plan para evitar que los alumnos afectados por la huelga que no participan de la protesta pierdan el año escolar.

Bulnes entregó una propuesta la semana pasada de 21 puntos a los dirigentes estudiantiles y de los maestros, que fue rechazada por esos sectores por considerarla insuficiente y por no dar respuesta a sus demandas de cambios en la enseñanza y fin del lucro en los establecimientos que reciben aportes estatales.

Los dirigentes habían dado un plazo hasta el miércoles al gobierno para que entregara una nueva propuesta, pero el gobierno mantuvo su plan inicial y señaló que incluirá los cambios contemplados en su proyecto en iniciativas legales que enviará al Congreso.

El conflicto estudiantil ha logrado suscitar el apoyo mayoritario de la población y ha repercutido en la imagen de Piñera quien, según una encuesta privada reciente, tiene un nivel de desaprobación superior al 53%. Multitudinarias protestas callejeras se han registrado desde junio, la más reciente de las cuales tuvo lugar el martes.

“La adhesión a los estudiantes y el repudio al gobierno se han manifestado también en extendidos “caceroleos” nocturnos. La policía, que ha actuado con severidad ante los disturbios provocados por pequeños grupos, ha reprimido los pacíficos “caceroleos”.

Los estudiantes también han organizado bailes públicos, lanzamientos de globos y han salido a la calle semidesnudos en señal de protesta, como ocurrió el jueves con unas 200 personas que se presentaron sin ropas en un parque cerca del centro capitalino.

La Iglesia Católica manifestó su disposición a interceder en el conflicto si se lo requieren.

-----  
**BRASILIA (AP)** \_ Las economías latinoamericanas, que salieron casi ilesas de la crisis financiera de 2008, asisten atónitas a un rebrote de las turbulencias en Estados Unidos y Europa y buscan fortalecer la arquitectura financiera regional para proteger la estabilidad alcanzada por la región.

Con reservas internacionales de más de 700.000 millones de dólares, casi la mitad de ese monto en Brasil, la región tiene condiciones de esquivar los efectos más perniciosos de la crisis, pero autoridades y analistas económicos reconocen que las consecuencias se sentirán en América Latina.

“Durante los últimos 20 años, la región ha experimentado una revolución económica silenciosa que le permite absorber choques externos, eso se puso a prueba en la crisis de 2008-2009”, dijo Augusto de la Torre, economista jefe del Banco Mundial.

No obstante, el economista ecuatoriano advirtió que “si la turbulencia global es de una magnitud inmensa y contagia a la economía global, incluso los mejores sistemas inmunológicos no podrán resistir ese tipo de ataque. Hay un límite en la capacidad de las economías latinoamericanas de soportar los choques externos dependiendo de su tamaño”.

Tal turbulencia podría generarse si las economías de Estados Unidos y Europa entran en recesión, en cuyo caso los países latinoamericanos podrían tener dificultades para sustentar su crecimiento, en particular las naciones más dependientes de la potencia norteamericana, como México y los centroamericanos.

De hecho, las bolsas de valores latinoamericanas registraron pérdidas severas las últimas semanas, mientras capitales especulativos se refugiaron en la región buscando economías estables, con la consecuente valorización de las monedas locales.

La falta de mercados a nivel mundial convirtió a las sólidas economías regionales en objeto de codicia por parte de productores de países industrializados en crisis y naciones emergentes como China, cuya economía es altamente dependiente de las exportaciones y tiene una moneda subvaluada, según el reclamo de muchos países latinoamericanos.

Esto ocurre porque los países industrializados han perdido capacidad de compra a causa de la crisis, con lo cual la producción manufacturera mundial ha salido a buscar otros mercados, en particular los latinoamericanos que han resistido los embates de la crisis.

“Estamos ante un cuadro difícil para el sector manufacturero mundial. Faltan mercados consumidores en el mundo para absorber mercaderías y, con falta de mercados, todo el mundo sale en busca de los países que están más sólidos, como Brasil”, comentó el martes el ministro brasileño de Hacienda Guido Mantega.

Su país adoptó la semana pasada una política industrial para resguardar a su sector manufacturero de lo que Mantega calificó de “competencia depredadora” exacerbada por la crisis, con exenciones tributarias para sectores más expuestos y preferencias para productores locales en las compras gubernamentales.

Aún así, el economista Flavio Castelo Branco, de la Confederación Nacional de la Industria, alertó que esa política podía ser insuficiente para impedir “pérdidas aún mayores de mercado para los productos brasileños en el exterior y dificultades en el mercado interno, debido al incremento de las exportaciones”.

Sin embargo, la nueva onda de inestabilidad económica surgida de las economías avanzadas golpeó de manera desigual a los países de la región, que buscan maneras particulares de resguardar sus avances económicos y sociales.

Chile, por ejemplo, luce una de las situaciones más favorables para enfrentar los embates de las turbulencias externas, pero su bolsa cayó 12% la semana pasada.

El ministro de Hacienda Felipe Larraín aseguró que Chile está en condiciones de minimizar el impacto de la crisis. "Si somos capaces de combinar la flexibilidad adecuada para adaptarnos a los nuevos escenarios con la perseverancia de las sanas políticas que nos distinguen, lograremos salir airosoamente adelante", comentó Larraín.

Por el contrario, Venezuela aparece en una posición más vulnerable dada su escasez de reservas en divisas y su elevada dependencia del petróleo, según analistas.

El economista Ramón Espinasa, de la Universidad de Georgetown, comentó que Venezuela depende del alicaído mercado estadounidense, que compra más de la mitad de su crudo. Las compras norteamericanas de petróleo de Venezuela cayeron 14% de abril a julio y podrían seguir cayendo, según Espinasa.

México enfrenta una situación similar dada su dependencia del mercado norteamericano para su comercio exterior, que llevó al país a buscar reducir esa conexión umbilical con su vecino del norte.

El subsecretario de Hacienda, Gerardo Rodríguez Regordosa, indicó que en los últimos nueve años, Estados Unidos pasó de representar 90% de las exportaciones no petroleras de México a 78% en la actualidad, una señal de menor dependencia.

En Argentina, el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Amado Boudou, aseguró que su país tiene "una situación fiscal holgada, reservas en el Banco Central y un liderazgo político muy fuerte" para enfrentar la crisis.

No obstante, el economista Aldo Abram, director de la Fundación Libertad y Progreso, consideró que en una situación de crisis es necesario aumentar la solvencia del gobierno comprando dólares en momentos de superávit para compensar la sobreoferta de la divisa estadounidense. A su juicio, Brasil ha hecho eso mejor que Argentina.

"Brasil empezó a mejorar en ese aspecto de la solvencia fiscal. Nosotros en Argentina venimos desmejorando desde 2008 fuertemente", sostuvo Abram.

El analista también consideró que Brasil lo hizo mejor que Argentina en la consolidación de su sistema financiero, al aumentar los requisitos de capitales mínimos para fortalecer a los bancos para una retracción de capitales y depósitos.

Así, los países latinoamericanos intentan eludir individualmente los efectos más severos de la crisis, sin descartar la acción regional, como lo demuestran con la reunión de ministros de Hacienda y presidentes de bancos centrales prevista para el viernes en Buenos Aires.

En la cita pretenden discutir acciones conjuntas que permitan proteger a la región de la crisis, con propuestas como una canasta de monedas regionales para el comercio, la creación de un banco de inversiones y restricciones para la compra de títulos de deuda soberana por parte de fondos no regulados.

"Vamos a ver los mecanismos de cooperación y de trabajo conjunto de Sudamérica sobre el tema de la crisis internacional que se está gestando, sobre el tema de las tasas de cambio, sobre el tema de fortalecer los mecanismos de reserva como el Fondo Latinoamericano de Reservas (y) de incrementar el comercio intrarregional, que es una fortaleza ante cualquier embate de la economía extrarregional", dijo a la AP el ministro colombiano de Hacienda, Juan Carlos Echeverry.

-----  
**WASHINGTON, 11 AGO (EFE).**- El 75 por ciento de los estadounidenses no confían en la capacidad de su clase política para superar la situación económica que atraviesa el país, según una encuesta que publica hoy The Washington Post.

Tres cuartas partes de los encuestados consideran que las medidas políticas actuales son "inestables e ineficaces" y sólo un 25 por ciento de la población cree que el Gobierno federal puede solucionar los problemas económicos que atraviesa la nación.

La mayoría de los estadounidenses preguntados manifestaron su oposición al reciente compromiso sobre el techo de la deuda, que determina reducir el gasto público del país entre los 2,1 y los 2,4 billones de dólares a lo largo de la próxima década.

El mayor rechazo proviene de los republicanos, pero la mayoría de los votantes independientes también se opone al acuerdo, mientras que los demócratas están divididos en el asunto.

La confianza de los ciudadanos en el Gobierno ha descendido 21 puntos desde octubre de 2010. Según la encuesta, cuatro de cada diez personas no confían en absoluto en el Gobierno federal para solucionar la situación económica.

Casi 8 de cada 10 preguntados aseguraron sentirse insatisfechos con el sistema político, una cifra que ha ido creciendo constantemente desde finales de 2009.

La mitad de la población está de acuerdo con la decisión de la agencia Standard Poors, que rebajó la calificación del crédito de Estados Unidos de AAA -la máxima posible- a AA+ por primera vez en la historia.

El malestar de la población se divide de una manera muy equitativa, ya que el 30 por ciento culpa a los demócratas y a la administración del presidente Barack Obama de los problemas económicos, otro 30 a los republicanos y un 32 por ciento dice culpar a ambos partidos por igual.

Según el estudio del Washington Post, la confianza en que Obama tome las decisiones correctas sobre la economía del país se ha reducido en 10 puntos desde el pasado enero, hasta bajar a un 33 por ciento.

La confianza en los republicanos, que en esa fecha se encontraba en 35 puntos porcentuales ahora ha bajado a los 18.

Entre todos estos datos que reflejan el pesimismo de los estadounidenses hay una cifra positiva que se mantiene desde el último trimestre de 2010, y es que un 77 por ciento del país considera que pese a la situación económica, Estados Unidos continúa teniendo el mejor sistema de Gobierno del mundo.

La encuesta publicada hoy por The Washington Post fue elaborada por teléfono el 9 de agosto, con 601 entrevistas, y tiene un margen de error de + - 4,5 por ciento.

-----  
**WASHINGTON (AP)** \_ Las exportaciones estadounidenses bajaron en junio, lo que situó el déficit de la balanza comercial en su nivel más alto desde el 2008 y asestó otro golpe a la debilitada economía.

El déficit aumentó un 4,4% a 53.100 millones de dólares en junio, el mayor desequilibrio desde octubre del 2008, informó el jueves el Departamento de Comercio.

Las importaciones bajaron un 0,8% a 223.900 millones de dólares al retroceder los precios del crudo por primera vez en nueve meses, mientras que las exportaciones retrocedieron un 2,3% a 170.900 millones de dólares, su mayor contracción en dos años.

El descenso en las exportaciones, el segundo consecutivo, disipó las esperanzas de que el aumento de la demanda en el extranjero favorecería a los exportadores estadounidenses ante la reducción del gasto del consumidor interno. Existe ahora el temor de que la desaceleración mundial repercuta negativamente en la economía estadounidense precisamente cuando está a punto de sufrir un nuevo atasco.

Hasta fines de junio el déficit ha aumentado a un ritmo anual de 576.600 millones de dólares, un 15,3% más que en el 2010. El déficit merma el crecimiento general de la economía, ya que indica que los consumidores adquieren más bienes extranjeros y menos productos fabricados en Estados Unidos.

El marcado aumento del déficit en junio sorprendió a los economistas, que habían pronosticado una mejora en base a que pensaban que bajarían los precios del crudo, lo cual habría reducido las importaciones, mientras que las exportaciones se recuperarían de su retroceso en mayo, la primera contracción tras 10 meses de expansión.

En lugar de ello, las exportaciones bajaron en la mayor cuantía desde el 5,1% en enero del 2009, cuando la economía global se encontraba en una profunda recesión.

El aumento del déficit en junio fue la última de las malas noticias que auguran un posible regreso de la recesión. La economía creció a un ritmo anual del 0,8% en los primeros seis meses del año, su peor desempeño desde que la recesión concluyó oficialmente a mediados del 2009.

En junio, los consumidores redujeron sus gastos por primera vez en 20 meses y ahorraron más, mientras que los salarios apenas crecieron y el desempleo permaneció por encima del 9%.

-----

**LONDRES (AP)** \_ Los jóvenes participantes en los disturbios que estremecieron Gran Bretaña están llenando juzgados y cada uno parece el retrato vivo de una generación perdida: un joven de 15 años, procedente de Ucrania, cuya madre murió; otro de 17 que se plegó a los desmanes siguiendo a su primo; un matoncito de 11 años, detenido por robar un cesto de basura.

Las opiniones en Gran Bretaña acerca de los orígenes de los disturbios están divididas. Algunos los atribuyen a delincuentes oportunistas, otros dicen que las políticas económicas inhumanas y los severos recortes al gasto gubernamental han acentuado la desigualdad en las áreas más pobres del país.

Los mismos jóvenes a veces no saben explicar la raíz de su ira. Pero en sus respuestas se percibe el resentimiento social.

"Nadie hace nada por nosotros, ni los políticos, ni los policías, nadie", dijo un joven de 19 años que reside cerca de Tottenham, el barrio de Londres donde comenzaron los disturbios. El joven se identificó sólo como "Freddy" porque participó en los saqueos y tenía miedo de enfrentar cargos. "Freddy" no figuraba entre los jóvenes en el juzgado.

Gran Bretaña tiene además uno de los índices más altos de delitos violentos en la Unión Europea, y una tasa alarmantemente elevada de desempleo entre los jóvenes. Casi 18% de las personas de entre de 16 y 24 años no tiene trabajo y casi la mitad de todos los jóvenes negros está desocupados.

Mientras el gobierno trata de moderar una deuda colosal mediante el recorte a prestaciones sociales, lo que dificultaría aun más la vida de estos jóvenes, algunos expertos consideran erróneo el creer que los disturbios han constituido sólo un brote esporádico de violencia que no tiene relación con la crisis económica actual.

Hay una desconexión fundamental entre una parte específica de los jóvenes británicos y secciones de la política", dijo Matthew Goodwin, profesor de la Universidad de Nottingham. "El argumento de que esto no tiene relación alguna con los recortes al gasto o con la economía no se sustenta en las evidencias. Si eso es verdad, entonces lo que tenemos aquí es a cientos de jóvenes locos que simplemente actúan en forma irracional. No creo que ése sea el caso".

Más de un millar de personas han sido detenidas desde el sábado, cuando estallaron los disturbios. En su mayoría se trata de jóvenes pobres, de diversas razas y etnias.

Se desconoce qué incidencia han tenido las tensiones raciales en los disturbios.

En Tottenham, la mayoría de los habitantes son blancos, pero los negros africanos o caribeños representan alrededor de una cuarta parte de la población. En la zona residen también inmigrantes de India, Pakistán, Bangladesh y Asia. La ira ha parecido trascender las barreras étnicas, y la pobreza parece el común denominador.

Pero hay una historia de tensiones raciales en muchos de estos barrios y los disturbios fueron desencadenados por la muerte a tiros de un hombre negro, a manos de la policía, en Tottenham.

En 1985, ocurrió en el barrio un disturbio que quedó grabado en la memoria de muchos padres de los jóvenes actuales. En aquel entonces, la violencia estalló en una zona donde una mujer negra murió por un derrame cerebral durante un allanamiento policial.

La zona sigue siendo foco de tensión étnica. En el último año, la policía ha registrado ahí unos 100 delitos de intolerancia racial o religiosa.

Otros problemas sociales afligen a los lugares donde ocurrieron los desmanes: altos índices de embarazo entre las adolescentes, delitos a mano armada y tráfico de drogas.

Daniel Cavaglieri, uno de los abogados de un adolescente negro de 17 años que compareció con decenas más el miércoles en la corte de magistrados de Highbury, dijo que su cliente estudiaba mecánica y trataba de completar la escuela. Se le acusó de seguir a su primo mayor, quien saqueó una tienda de ropa y está acusado de intento de robo.

Su madre está furiosa porque él estaba afuera a esa hora. Ella pensó de verdad que él estaba en la casa de un amigo", dijo Cavaglieri a la corte. "Lo van a castigar".

El gobierno británico, encabezado por los conservadores, implementa medidas severas de austeridad en un intento por poner en orden las finanzas nacionales. El primer ministro David Cameron ha prometido recortes de gastos por 80.000 millones de libras (129.000 millones de dólares), además de otros 30.000 millones de libras en impuestos para reducir el déficit colosal de Gran Bretaña, el cual aumentó después de que el gobierno erogó mucho dinero para rescatar a los bancos en problemas.

Los planes de recorte a servicios que van desde la asistencia a los pobres hasta la educación provocaron protestas el año pasado, cuando los estudiantes salieron a las calles para condenar las tarifas universitarias, que subieron incluso al triple.

El gobierno trata también de recortar los empleos públicos y las prestaciones a esos trabajadores; elevar de 65 a 66 años la edad de jubilación de los burócratas, aumentar la cantidad de dinero que los empleados del gobierno aportan a sus pensiones y reducir el monto que reciben al retirarse.

-----  
**ROMA, 11 AGO 2011 (AFP)** - El ministro italiano de Economía, Giulio Tremonti, anunció el jueves ante el Parlamento "medidas fuertes" y reformas en el marco de un plan de austeridad reforzado que proyecta gravar las ganancias financieras del 20% para lograr el equilibrio fiscal en el 2013.

Acosada desde hace dos semanas por los mercados y por las autoridades europeas, el gobierno conservador liderado por Silvio Berlusconi se comprometió a adoptar antes del 18 de agosto un nuevo plan de ajuste.

El ministro reconoció que Italia está dispuesta a aplicar una serie de reformas que modifiquen el mercado del trabajo y a emprender las privatizaciones de los servicios públicos, tal como exigido por otros países europeos y el Banco Central Europeo (BCE).

Ante unos 150 parlamentarios, que tuvieron que renunciar a sus vacaciones veraniegas, el ministro Tremonti admitió que se necesita "actuar en forma decidida" debido al agravamiento de la crisis, por lo que anticipó de un año, al 2013, el plan de austeridad.

"Tendremos que recortar casi a la mitad el déficit de este año, que será de 3,8% a 3,9% (del PIB)", explicó Tremonti, al detallar ante los parlamentarios las líneas del plan.

Tremonti reconoció también que recibió la controvertida carta del Banco Central Europeo (BCE), en la que se dictan las medidas para salir de la crisis, lo que generó polémicas en el país, que se siente bajo "tutela".

Entre las medidas que Italia está dispuesta a cumplir figura el recorte de la burocracia, la liberación de la economía y la privatización de las empresas públicas, como aquellas de transporte, electricidad y basuras.

La situación es tan delicada que el gobierno ha pensado agrupar los días de fiesta de manera a "aumentar la productividad".

Tremonti confirmó también que se recortará la asistencia social y las pensiones, pero no dio mayores detalles y mencionó vagamente que se piensa reducir el costo de la política, una exigencia de la opinión pública, indignada con las jugosas remuneraciones de los parlamentarios y ediles.

El ministro aseguró que se reformará el estatuto de los trabajadores para introducir una mayor flexibilidad laboral, aunque "no vamos a aceptar todo lo que nos recomiendan", al referirse a la posibilidad de despedir con mayor facilidad.

Entre las medidas que el gobierno programa figura reforzar la lucha contra la evasión fiscal, uno de los grandes males de Italia y no excluye introducir una suerte de impuesto de "solidaridad".

Entre las pocas medidas concretas anunciadas, el gobierno propuso gravar las ganancias financieras con un impuesto único del 20%, en vez del 12,5%.

El magnate de las comunicaciones y jefe de gobierno italiano, Silvio Berlusconi, quien es alérgico a todo aumento de impuestos, descartó imponer un impuesto al patrimonio, como solicitan diferentes sectores.

"No se dan a conocer las medidas concretas, porque las están discutiendo", comentó el economista de Unicredit, Marco Valli.

Las medidas de Tremonti desataron fuertes críticas de la oposición de izquierda, así como de los sectores moderados de centro e inclusive del mayor aliado del gobierno, el movimiento populista Liga Norte.

"Proyecto brumoso", comentó Umberto Bossi, líder histórico del movimiento.

"Basta de palabras, se necesitan gestos concretos si se quiere evitar otra jornada dramática financiera", estimó Fabrizio Forquet, editorialista del diario económico Il Sole 24 Ore.

Ante la gravedad de la crisis, el presidente Giorgio Napolitano interrumpió sus vacaciones y regresó a Roma para reunirse con el jefe de gobierno y el ministro de Economía, quien espera hacer aprobar rápidamente un decreto-ley.

Con las medidas de austeridad, Italia, tercera economía de la Eurozona, intenta calmar el acoso de los mercados, nerviosos por su enorme deuda pública de unos 1,9 billones de euros, 2,7 billones de dólares (cerca del 120% del PIB) y un crecimiento económico casi nulo.

-----

**NACIONES UNIDAS (AP)** \_ Naciones Unidas advirtió el martes que la hambruna no ha llegado a su clímax en África oriental y cientos de miles podrían llegar a morir de una inminente inanición si no hay una respuesta masiva a nivel mundial.

La coordinadora adjunta de la ayuda de emergencia de la ONU, Catherine Bragg, apeló a la comunidad internacional a reunir 1.300 millones de dólares que se necesitan urgentemente para salvar vidas.

"Cada día que pasa cuenta", dijo Bragg ante el Consejo de Seguridad de la ONU. "Creemos que decenas de miles ya han muerto. Centenares de miles están al borde de la inminente inanición y la muerte. Podemos actuar para evitar la pérdida de vidas y garantizar la supervivencia de aquéllos que están al borde de la muerte", exhortó.

La oficina de Bragg, que coordina los esfuerzos humanitarios de la ONU, indicó que se prevé que la hambruna se podría expandir a todas las regiones del sur de Somalia en las próximas cuatro a seis semanas, a menos que se les pueda brindar una mayor asistencia. El organismo mundial dijo que había recibido 1.100 millones de dólares, sólo un 46% de los 2.400 millones de dólares solicitados a los países donantes.

La apelación de Bragg coincidió con la advertencia de la Organización para la Agricultura y la Alimentación (FAO), otra agencia de la ONU, de que el número de personas que se escapaban de las áreas afectadas por la hambruna de Somalia aumentaba rápidamente y podría abrumar los esfuerzos de asistencia internacional en el Cuerno de África.

Luca Alinovi, representante de la FAO en Kenia, advirtió que la situación podría llegar a ser simplemente insoportable" en las próximas semanas si los somalíes siguen abandonando sus viviendas en el sur y en centro del país, que están bajo el control del grupo islamista al-Shabab, en busca de alimento.

La ONU calcula que unos 11 millones de personas en todo el África oriental necesitan alimento debido a una persistente sequía exacerbada por la negativa de al-Shabab de permitir el ingreso de organizaciones humanitarias para llevar ayuda dentro de las zonas que controlan, ni siquiera al Programa Mundial de Alimento de la ONU, el principal proveedor mundial de ayuda.

-----

**NUEVA YORK/ATENAS, 11 AGO (DPA)** - El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, no ve avance alguno en el conflicto entre el régimen libio de Muamar al Gadafi y la oposición, según señaló en una conversación telefónica con el primer ministro libio, Al Baghdadi Al Mahmudi, de la que se informó hoy.

En la búsqueda de una solución para el país no hay "ningún avance en absoluto", señaló Ban, que se mostró intranquilo, por lo que envió al exministro de Exteriores jordano Abdul Ilah al Jatib como enviado especial al país norafricano. "Todas las partes deben comprometerse a los avances políticos".

Ban se mostró preocupado por las "continuas víctimas mortales y la destrucción de infraestructuras", así como por la falta de suministro médico y combustible en el país.

En el texto difundido por la ONU, el secretario general no toma partido ni acusa a una de las partes. Además, negó informaciones libias que habían asegurado que convocaría una reunión especial del Consejo de Seguridad para hablar sobre el país.

Mientras, el ministro del Exterior libio, Abdulati Al Obeidi, llegará esta tarde a Atenas para trasladar un mensaje de Gadafi al ministro de Exteriores griego, Stavros Lambrinidis, según dijo el portavoz de ese ministerio en la capital griega. Según el portavoz, esos contactos se deben a la búsqueda de una solución al conflicto, dijo sin dar más explicaciones.

Grecia cerró su embajada en Trípoli y abrió una oficina en Bengasi, feudo de los rebeldes, pero Atenas sigue manteniendo relaciones con las dos partes del conflicto.

-----

**ISLAMABAD, 11 AGO (EFE).**- El programa encubierto de aviones espía de EEUU en Pakistán, que ha matado desde 2004 a entre 2.292 y 2.863 personas según un estudio divulgado hoy, está cada

vez más bajo el escrutinio público en este país a causa de la muerte de civiles.

Entre 385 y 775 civiles han perdido la vida en estos bombardeos, concentrados en las áreas tribal sobre el terreno- revelan que la mayoría de estos ataques contra la red terrorista Al Qaeda y facciones talibanes han tenido lugar durante la presidencia de Barack Obama: 239 de un total de 291.

El informe contrasta con los datos del 'think tank' estadounidense 'New America Foundation', que sitúa en entre 1.628 y 2.561 los fallecidos a causa de estos ataques con misiles.

El secretismo del programa y la incertidumbre sobre el coste para la población civil no ha evitado que aparezcan, cada vez con más fuerza, corrientes críticas con esta 'guerra a distancia' de la CIA.

El más activo en el ámbito legal es el abogado paquistaní Shahzad Akbar, quien en nombre de víctimas de estos ataques ha presentado ante la Policía de Islamabad notas legales contra EEUU.

Lo hizo por primera vez en noviembre del año pasado, exigiendo indemnizaciones para su cliente y culpando, entre otros, al por entonces jefe de la CIA, Leon Panetta.

En julio, Akbar entregó a la Policía otra petición para que se emita una orden de arresto contra un antiguo consejero legal de la CIA, John Rizzo, que firmaba las aprobaciones de los ataques.

Ello se adivina más que complicado, pero la intención del abogado es efectuar una encuesta entre 300 familias afectadas por los llamados 'drones' para comprobar qué porcentaje de civiles muere en estos bombardeos y fortalecer así su caso.

"No solo trabajamos los datos, sino que queremos probar la inocencia" de las víctimas, explicó el letrado a EFE.

Akbar elogió el último estudio sobre estos ataques, que demuestra que "hay necesidad de investigar más".

"Esto contribuirá a la responsabilidad en la guerra contra el terrorismo. Los ataques tan solo excitan sentimientos antioccidentales en el Sur de Asia", defendió el abogado.

En paralelo están teniendo lugar campañas en otros ámbitos para llegar al gran público, como una exposición en el Reino Unido con fotografías que el periodista Noor Behram tomó durante los últimos tres años.

En las instantáneas, que antes de finalizar el año se exhibirán en Pakistán y EEUU, aparecen niños y mujeres víctimas de los bombardeos, que son presentados por Washington como un instrumento clave de su lucha contra el islamismo radical.

La cantidad de víctimas civiles es la gran incógnita respecto a los ataques de aviones no tripulados, ya que las áreas tribales están vetadas a la prensa y las redes yihadistas controlan buena parte del territorio.

Algunas organizaciones denuncian un gran número de civiles muertos, pero fuentes de inteligencia y seguridad extranjeras consultadas por EFE destacan que los bombardeos suelen ser precisos.

Fuentes del espionaje paquistaní que en 2010 admitían una colaboración con la CIA en materia antiterrorista para lanzar estos ataques, ahora se muestran críticas con ellos, reflejo de la turbulenta relación entre EEUU y Pakistán.

El primer gran desencuentro fue el caso del espía norteamericano Raymond Davis, que mató a dos paquistaníes en la ciudad de Lahore a finales de enero y que finalmente fue liberado por Pakistán semanas después.

La tensión entre ambos países se disparó, no obstante, en mayo, cuando EEUU lanzó una operación unilateral en territorio paquistaní para matar a Osama Bin Laden; desde entonces los respectivos servicios secretos se lanzan mensajes a través de la prensa.

El programa de aviones espía, que Obama ha convertido en una de sus principales armas, es uno de los ámbitos más alterados por la falta de entendimiento entre Washington e Islamabad.

-----  
**SEÚL, 11 AGO (EFE).**- El secretario general de Naciones Unidas, el surcoreano Ban Ki-moon, dijo hoy ante los medios de su país que no considera que haya obstáculos para que pueda visitar Pyongyang en el futuro, informó la agencia surcoreana Yonhap.

Ban, que se encuentra de visita en Corea del Sur, dijo que no ve trabas a una eventual visita al régimen de Kim Jong-il y que esa posibilidad sigue abierta, aunque advirtió de que para que se materializase se deberían tener en cuenta varios asuntos.

"Revisaré cuál es el momento idóneo para establecer un encuentro" en Corea del Norte, indicó Ban, según cita Yonhap.

Las relaciones entre las dos Coreas se mantienen casi bloqueadas por completo desde la llegada del conservador Lee Myung-bak a la presidencia de Corea del Sur a principios de 2008.

El deterioro se amplió con el hundimiento en marzo de 2010 de la corbeta surcoreana "Cheonan", en el que murieron 46 tripulantes y del que Seúl acusa a Pyongyang, mientras que el pasado noviembre el régimen norcoreano bombardeó una isla fronteriza surcoreana y causó cuatro fallecidos.

Pese a la tensión de las relaciones bilaterales, Ban consideró que el Gobierno surcoreano debe enviar ayuda humanitaria a Corea del Norte "por el bien de la reconciliación intercoreana".

Como medida de presión el Gobierno surcoreano decidió suspender el envío de ayuda al Norte en 2008, al tiempo que ha ampliado las sanciones económicas contra el régimen autoritario de Kim Jong-il.

Además, ha reducido la cantidad de ayuda que permite enviar a las organizaciones privadas que lo solicitan, pese a los llamamientos a ampliar la asistencia al pueblo norcoreano.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

**Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---